

Einfache Anfrage Schmid-St.Gallen / Gähwiler-Buchs vom 8. September 2021

Sustainable Finance bei der St.Galler Kantonalbank – noch viel Luft nach oben

Schriftliche Antwort der Regierung vom 26. Oktober 2021

Susanne Schmid-St.Gallen und Josef Gähwiler-Buchs stellen in ihrer Einfachen Anfrage vom 8. September 2021 verschiedene Fragen zur Nachhaltigkeit der Geschäftstätigkeit der St.Galler Kantonalbank (SGKB).

Die Regierung beantwortet die einzelnen Fragen wie folgt:

- 1./2. Als regional verankerte Bank trägt die SGKB insbesondere mit ihrem gesellschaftlichen Engagement zu einer nachhaltigen wirtschaftlichen und gesellschaftlichen Entwicklung im Kanton bei. Mit Blick auf die Aktivitäten der Bank kann festgehalten werden, dass die SGKB bereits heute eine aktive Nachhaltigkeitsstrategie unter Berücksichtigung der relevanten Themenaspekte verfolgt. Letztes Jahr wurde dies mit der Schaffung der Fachstelle Nachhaltigkeit sowie der Initiative «Entwicklung Nachhaltigkeit bei der SGKB» weiter institutionalisiert. Nachhaltigkeit wird als ganzheitliches System verstanden, das wirtschaftliche, soziale und umweltbezogene Aspekte gleichermaßen berücksichtigt. Dies manifestiert sich in den vier Stossrichtungen der Nachhaltigkeitsstrategie: schonungsvoller Umgang mit der Umwelt, nachhaltige Produkte und Dienstleistungen, fortschrittliche Arbeitgeberin sowie Verantwortung gegenüber Wirtschaft und Gesellschaft. Nachfolgend sind die wichtigsten Ziele und Aktivitäten je Stossrichtung aufgeführt:

| Stossrichtung | Ziele und Aktivitäten |
|---|---|
| schonungsvoller Umgang mit der Umwelt | <ul style="list-style-type: none"> – Erreichung eines CO₂-Ausstosses von Netto-Null der eigenen Emissionen bis ins Jahr 2030 durch Verfolgen von wissenschaftsbasierten Klimazielen – jährliche energetische Sanierungen der Liegenschaften – Verminderung der Treibhausgasemissionen um rund 30 Prozent seit 2016 sowie Reduktion von fossilen Brennstoffen im Vergleich zu 2019 um mehr als 50 Prozent |
| nachhaltige Produkte und Dienstleistungen | <ul style="list-style-type: none"> – Beratung der Kundinnen und Kunden in Bezug auf Nachhaltigkeit und Ermöglichung der Leistung eines Beitrags zur Nachhaltigkeit mittels Produktbezug: <ul style="list-style-type: none"> – <i>Anlagen</i>: Erweiterung des bereits etablierten Nachhaltigkeits-Mandats «COMFORT premium eco» um drei Strategie- und drei Vorsorgefonds im Herbst 2021 sowie laufende Erweiterung des Fondsangebots mit nachhaltigen Drittfonds – <i>Finanzierung</i>: Die MINERGIE- und Renovations-Hypothek sind bestehende Angebote, die direkte finanzielle Anreize im Wohnbaubereich schaffen. Dieses Produktangebot wird ständig weiterentwickelt, z.B. mit der Lancierung des Renovations- und CO₂-Rechners für Gebäude ab November 2021 sowie der Zusammenarbeit mit der Energie-Agentur St.Gallen GmbH ab |

| Stossrichtung | Ziele und Aktivitäten |
|---|---|
| | 2022 hinsichtlich Beratung und Unterstützung der Kundinnen und Kunden im Thema Energie sowie Ausbildung der SGKB-Kundenberaterinnen und -berater |
| Fortschrittliche Arbeitgeberin | <ul style="list-style-type: none"> – (Weiter-)Entwicklung der SGKB zu einer der fortschrittlichsten Arbeitgeberinnen der Region. Die SGKB legt grossen Wert auf moderne und flexible Anstellungsbedingungen, welche die Zeitsouveränität der Mitarbeitenden und damit die Vereinbarkeit von Beruf und Familie erhöhen. Wenn immer möglich werden Teilzeitpensen wie auch unbezahlte Urlaube genehmigt. Die Mitarbeitenden profitieren von diversen Lohnnebenleistungen wie z.B. Vergünstigungen oder der Mitarbeiterbeteiligung. Weiter wird kontinuierlich in eine hochwertige Aus- und Weiterbildung investiert. – (Weiter-)Entwicklung der Vielfalt und Inklusion durch eine interne Initiative |
| Verantwortung gegenüber Wirtschaft und Gesellschaft | <ul style="list-style-type: none"> – Die volkswirtschaftliche Verantwortung in der Region im Bereich Soziales, Kultur und Sport ist ein Kernanliegen der SGKB und wird seit jeher gelebt, neben vielfältigen Sponsoringengagements und Beiträgen des Öffentlichkeitsfonds u.a. auch durch: <ul style="list-style-type: none"> – Unterstützung von gemeinnützigen Organisationen durch Teilnahme der Mitarbeitenden an Freiwilligen-Tagen – Begleitung von Start-ups sowie kleiner und mittlerer Unternehmen (KMU) durch das Innovationsnetzwerk «Startfeld» – Sensibilisierung von Jugendlichen bezüglich verantwortungsbewusstem Umgang mit Geld mithilfe von «FinanceMission» und dem interaktiven Theater «CrASH» |

Um hinsichtlich transparenter Berichterstattung zusätzlich einen weiteren Schritt zu machen, baut die SGKB die Nachhaltigkeitsberichterstattung innerhalb von international anerkannten Standards weiter aus. Im Geschäftsjahr 2021 wird erstmals ein Nachhaltigkeitsbericht gemäss GRI-Richtlinien (Global Reporting Initiative) veröffentlicht. Ausserdem ist die Unterzeichnung der UN-PRI (Principles for Responsible Investment) noch im Jahr 2021 geplant.

3. In der WWF-Studie von 2020/2021 wurde die SGKB grösstenteils durchschnittlich bewertet. Diese Bewertung ist auf verschiedene Punkte zurückzuführen:
 - Der WWF hat die Massnahmen der Bank bis Dezember 2020 berücksichtigt. Die SGKB hat viele Elemente, auf die in der WWF-Studie ein Fokus gelegt wurde, im Jahr 2021 weiter ausgebaut. Konkret hat die SGKB zusätzliche nachhaltige Produkte lanciert, ein standardisiertes Nachhaltigkeitsreporting eingeführt sowie richtungsweisende Mitgliedschaften und Partnerschaften abgeschlossen.
 - Der WWF legte bei der Studie 2020/2021 einen starken Fokus auf die Umweltwirkung und Ökologie. Die SGKB hingegen betrachtet Nachhaltigkeit als ganzheitliches System, bei dem wirtschaftliche, soziale und umweltbezogene Aspekte stets gleichermassen berücksichtigt werden.
 - Die Ergebnisse der WWF-Studie sind einer von vielen Inputs, welche die SGKB in der kontinuierlichen Weiterentwicklung ihres Nachhaltigkeitsengagements berücksichtigt. Die Ergebnisse solcher Studien sind wichtig, ermöglichen sie es doch der SGKB, sich mit anderen Banken zu vergleichen, und dienen ihr als Benchmark für die Entwicklung der Nachhaltigkeit.

- Abschliessend ist zu berücksichtigen, dass das Ambitionslevel der aktuellen Studie und somit die Anforderungen an die Banken erhöht wurden (vgl. WWF-Rating des Schweizer Retailbankings, 2020/2021, S. 10). Eine Vergleichbarkeit zur Studie von 2016/2017 ist dadurch nicht vollständig möglich.

Die Bestrebungen im Bereich Nachhaltigkeit sind ein laufender Prozess, den Gesellschaft, Politik, Forschung und Wirtschaft gemeinsam zu bestreiten haben. Es ist der SGKB wichtig, dass ihr Engagement auch in Zukunft stets mit den voranschreitenden Entwicklungen übereinstimmt. Mit ihrem bisherigen Nachhaltigkeitsverständnis- und -engagement, gepaart insbesondere mit den Stossrichtungen «nachhaltige Produkte» und «Umweltmanagement» sowie der Einführung von standardisierten Reportings und Mitgliedschaften, unternimmt die SGKB kontinuierlich wichtige Schritte auf dem Weg der permanenten Weiterentwicklung der Thematik Nachhaltigkeit.

- 4./5. In der Eigentümerstrategie des Kantons St.Gallen für die SGKB vom 17. Mai 2016 (bestätigt Ende 2019) hat die Regierung aus Sicht des Eigentümers nebst strategischen, wirtschaftlichen und unternehmerischen Zielen in Ziff. 2.4 gesellschaftliche und soziale Ziele formuliert, die von der SGKB zu verfolgen sind. So haben sich beispielsweise die allgemeinen Geschäftstätigkeiten zur Umsetzung der strategischen Ziele an hohen ethischen und moralischen Grundsätzen zu orientieren. Im Rahmen der nächsten Überarbeitung der Eigentümerstrategie wird die Regierung prüfen, inwieweit dem Thema Nachhaltigkeit stärkere Beachtung geschenkt werden soll.